

Nº12 ENERO - ABRIL 2021



parc natural
del montgó



Montgó

INFO cuatrimestral del Parc Natural del Montgó

Contenido:

Comunicación y divulgación.

- Los 30 años de Lluís Viciano cuidando del Montgó. 1
- Proyecto de voluntariado "Nou Benimaquia" 2
- Mejora de la accesibilidad en el Parque. 3

Mantenimiento y conservación

- Conservación de flora amenazada. *Silene hifacensis* y *Medicago citrina*. 4
- Mantenimiento de sendas y trabajos forestales. 5
- Trabajos de accesibilidad en el Área recreativa. 6

Educación ambiental

- Educación ambiental al 200%. 7
- Actividades realizadas en el Parque. 8

Noticias

- Nueva población de *ruscus hypophyllum*. 9
- Nueva estudiante de Gestión Forestal y del Medio Natural. 9
- Nidificación del Cormorán moñudo. 10
- Colaboración con CREAMA. Curso Auxiliar Forestal. 10

Palabras

- Antoni Prats i Gràcia. *La Joia (Ed Bromera)*. 11

Comunicación y divulgación

25 AÑOS CUIDANDO EL MONTGÓ

Allá por 1995, el Parque Natural del Montgó contaba con muy pocos años como figura de protección, y se hacía evidente la necesidad de tener una brigada propia que pudiese hacerse cargo de las tareas básicas de mantenimiento.

Quiso la suerte y la buena fortuna que la primera persona elegida para esta tarea fuera nuestro protagonista, Lluís Viciano, profundo enamorado de su tierra, de sus costumbres y sobre todo de su naturaleza.

Dentro de la naturaleza, han sido las plantas, las productoras primarias, las sostenedoras de toda otra vida y protagonistas vivas de nuestros ecosistemas las que cautivaron a Lluís.

La dedicación y cariño que en la observación, reproducción y cuidado de éstas ha mostrado, ha sido siempre recompensado por parte de la flora más variada que nuestro Viejo Montgó posee en su regazo. Desde especies comunes a especies en peligro de extinción, las manos expertas de Lluís han logrado que hayan salido hacia adelante y que poco a poco, el Montgó haya aumentado en cantidad y calidad su esplendor florístico.

Cabe destacar su decisiva participación en el primer trabajo realizado de Cartografía y estudio poblacional de la Flora vascular rara, endémica y protegida del Parque, junto a otros compañeros. También su empeño y cuidado en recuperar para la naturaleza uno de los paisajes más maltratados de nuestro Parque Natural, el antiguo vertedero de basuras de Dènia, ubicado en el barranc de les Moreres, a los piés de la Penya Roja.

Allí, su esmero y por que no decirlo, su olfato para encontrar los mejores lugares y plantas más adecuadas, ha convertido lo que antaño fuesen unos montones de basura cubiertos con tierra y unos cuantos pinos en un vergel de tonos verdes desde el esmeralda del ruscus hypophyllum al oscuro del roble valenciano.

No ha estado sólo en esto, ha sido capaz de transmitir su amor y cariño hacia la flora a sus compañeros de la brigada, que siempre han estado prestos a ayudarle en sus andanzas.

Gracias Lluís por seguir cuidando a nuestro Montgó.



Comunicación y divulgación

"NOU BENIMAQUIA", el magnetismo del Montgó

El 2021 nos trajo una buena noticia en forma de grupo de voluntariado. En enero de este año Ana Galbis, se puso en contacto con el Parque Natural del Montgó, indicándonos que formaba parte de un grupo ecologista de reciente creación y que estaba compuesto principalmente por miembros de la misma familia y relativos.

Ellos no son de la zona, pero debido a ciertas experiencias personales relacionadas con el Montgó, estaban interesados en colaborar con nosotros en conservar este lugar tan especial, en concreto una zona situada en la denominada "Plana del Degollat" muy cerca del Campo de Tiro de Xàbia.

Su interés y amor por el Parque quedaba recogido en su nombre "Nou Benimaquia" a raíz de una visita realizada al Poblado Ibero del mismo nombre.

Los objetivos generales de esta asociación ecologista son bastante ambiciosos:

- La reforestación con especies autóctonas para aumentar la biodiversidad.
- La aplicación de medidas de protección de la fauna.
- La vigilancia activa de las prácticas no permitidas en el Parque natural.
- Vigilancia y prevención de incendios forestales



Así las cosas, nos reunimos a principio de año para poder esbozar un pequeño proyecto de custodia de territorio, sin grandes objetivos en principio, para poder establecer una buena base de partida y desde la misma ir ampliando los trabajos.

Este año 2021 se centrarán en la recuperación de la cabecera de un barranco, con la plantación y cuidado de especies autóctonas que proporcionen alimento a los animales, como madroños, algarrobos, higueras.

También se intentará establecer un pequeño bebedero para fauna antes de acabar el año.

!!MUCHAS GRACIAS "NOU BENIMAQUIA"!!



MEJORA DE ACCESIBILIDAD EN EL PARQUE NATURAL



En estos últimos tiempos, la cantidad de personas que han descubierto el placer del contacto con la naturaleza ha aumentado de manera considerable, sin embargo, no todas las personas tienen las mismas posibilidades para poder disfrutar de la experiencia.

Desde el Parque Natural del Montgó, queremos que este año 2021 sea el año en que haya una ruta disponible para todo tipo de personas y queremos que las personas con movilidad reducida puedan, de la manera más autónoma posible, acercarse a nuestro espacio natural.

Para todo ello disponemos de manuales proporcionados por EUROPARC, la asociación de Parques Naturales de Europa y las experiencias ya adquiridas en otros Parques de la Red de Espacios Naturales de la Comunidad Valenciana. También hemos recabado la ayuda a título de asesoramiento de asociaciones locales de personas con discapacidades que nos indicaron la zona del Área recreativa del Cap de Sant Antoni como lugar ideal para acondicionar una ruta accesible.

En el área recreativa del Cabo de San Antonio ya existían rampas, mesas y aseos habilitados para personas con movilidad reducida, sin embargo, no se encuentran en el mejor de los estados. Así pues, queremos proporcionar de autonomía a las personas que vengán a visitar esta zona en concreto y por tanto se van a realizar una serie de mejoras.

- En primer lugar se ubicará una zona de Parking reservada y señalizada.
- Se repasarán las pendientes de las rampas de acceso a las mesas del área Recreativa para que puedan ser salvadas con facilidad y se mantendrá el firme libre de grava y despejado en las zonas de desplazamiento.
- Se habilitará un tramo del Camí del Cuartel, en base a sus pendientes y firme, para que sea accesible y poder tener nuestra primera ruta accesible en el Parque.

Esperamos que este proyecto pueda ir creciendo y poder incluir mejoras en otro tipo de discapacidades como las visuales para el año 2022.

Mantenimiento y Conservación

Conservación de flora amenazada. Silene hifacensis y Medicago citrina

Dos de las especies emblemáticas del Parque y que se encuentran en peligro de extinción, *silene hifacensis* y *medicago citrina*, con la llegada de la primavera, comienzan a sacar sus varas florales. Esto es una buena noticia, ya que supone la llegada de nuevas semillas que serán parcialmente recogidas por la brigada del Parque Natural y parcialmente dejadas en las plantas para que se produzca el nacimiento de nuevas plántulas. Sin embargo, para que esto ocurra, es importante mantener a raya posibles predaciones de las flores o las semillas.

En el caso de la *silene hifacensis*, todos los años se instalan una serie de trampas en el Illot de la Mona para prevenir la aparición de roedores, ya que se detectó hace unos 6 años la desaparición de las varas florales siendo los responsables una pareja de ratas comunes. En principio, dado que se trata de una isla, el hecho de la aparición de ratas en la misma debe ser excepcional, pero en este caso, "más vale prevenir que curar".

En cuanto a la *medicago citrina*, se lleva observando desde hace años que, aunque las plantaciones realizadas en el Cabo de San Antonio funcionan relativamente bien y las plantas producen ya gran cantidad de semillas, no hay aparición natural de nuevas plántulas. En otros lugares donde se está trabajando con la especie, cómo las islas Columbretes sí aparecen.

La hipótesis por tanto podría ser que las semillas están siendo depredadas por roedores, en similitud con lo ocurrido con la silene en el Illot de la Mona. Por tanto, este año, para poder probar tal hipótesis se ha procedido al vallado de una parcela alrededor de algunas plantas ubicadas en el cabo de San Antonio y a la instalación de trampas en su interior en previsión de que evitasen los roedores el vallado.



Mantenimiento y Conservación

Mantenimiento de sendas y trabajos forestales.

Destacar este cuatrimestre los trabajos realizados en la senda de la Cova Tallada. A pesar de no tratarse una senda oficial del Parque, debido al uso tan intensivo estos últimos años de la misma, se deben realizar continuas reparaciones. Además los trabajos deben concentrarse en los primeros o últimos meses del año, que es cuando menos visitantes usan esta senda. Se han reparado escalones y muros de mampostería así como elementos de seguridad (pasamanos, cuerdas, etc) también se ha recortado parte de la vegetación. Otras dos sendas donde se han realizado trabajos importantes son la Ruta nº1 del Parque, Benimaquia-Coll de Pous y una senda que no está dentro de la red oficial del Parque pero que también es muy utilizada, que es la del Racó Fosc. En ambas la mayoría del trabajo a consistido en el desbroce y mejora del firme.



También de manera anual, la brigada realiza trabajos de prevención de incendios y tratamientos de mejora sobre las masas forestales del Parque. Los trabajos realizados tienen como objetivo la mejora de las masas de pinar en cuanto a su salud y crecimiento y la de eliminación de biomasa cerca de los caminos de acceso y rutas del Parque.

En concreto estos primeros meses del año han acabado unos trabajos de poda y eliminación de pinos en la pista forestal superior de la Plana de justa, con intención de mejorar su comportamiento frente a un incendio forestal y permitir el paso de vehículos y visitantes de manera más segura. Posteriormente se ha estado trabajando en el ramal del Camino de la Colonia que va desde el desvío a la Cova de l'Aigua hasta el Racó del Bou. Aquí, además de la mejora en la seguridad frente a los incendios, se han eliminado los pinos en peor estado de salud y se han abierto claros en las masas de pinar más cerradas para mejorar la biodiversidad del sotobosque en estas zonas, promoviendo el crecimiento de arbustos de interés.



Mantenimiento y Conservación

Trabajos de accesibilidad en el Área Recreativa

Como hemos indicado en el artículo de la página 3 el Parque Natural queremos conseguir que el tesoro de biodiversidad, y también el valioso patrimonio histórico del Montgó sea accesible al mayor número de personas.

Cómo primer paso, la brigada de mantenimiento ha comenzado a realizar trabajos de mejora en el Área Recreativa del cabo de San Antonio.

La brigada ha reubicado las mesas accesibles a sillas de ruedas. Estas se encontraban repartidas en varias terrazas, cuyas rampas de acceso no cumplían con los requerimientos mínimos de pendiente. Ahora se encuentran en la replaza superior, bajo la sombra de los olivos, ya que es una zona plana y más amplia que permite mayor libertad de desplazamiento. Para acceder a la replaza también han mejorado la pendiente y la seguridad de la rampa que lleva a la misma desde la zona de Parking.

Por último, en la zona de parking se han unido las dos plazas de aparcamiento más cercanas a esta rampa de acceso para poder obtener una plaza específica para personas con discapacidad, a la espera de la señal de reserva de parking que el Ayuntamiento de Xàbia ya está tramitando.



Primer cuatrimestre del año: Momento álgido para las visitas escolares

1.033 alumnos de diferentes niveles han participado en actividades de Educación Ambiental entre enero y abril. Así pues estos primeros meses del año son los que acumulan un mayor número de visitas por parte de grupos escolares. Este año debido a las limitaciones que impone el COVID, la mayoría de los grupos atendidos por parte del equipo de educación ambiental, han sido de ámbito local, de poblaciones cercanas al parque.

El proyecto "El Montgó ambulante" por el cual el equipo de educadores se desplazaba a los centros escolares de ámbito local, para evitar los viajes de grupos en autobuses, ha sido todo un éxito. Pero, además de cumplir con el objetivo de acercar a el patrimonio natural y cultural del Montgó a los alumnos, se ha conseguido dar a conocer el programa de educación ambiental y la diversidad de actividades que desarrolla el Equipo de Educación del Parque.

Es curioso que a pesar del tiempo que se lleva desarrollando este programa (más de 20 años) y de las campañas de promoción que se han realizado tanto desde el parque natural del Montgó como desde la Conselleria, muchos profesores afirmaban desconocerlo, y agradecían la calidad y diversidad de contenidos que ofrece. Esta puede ser una de las aportaciones positivas que ha traído la pandemia.





Actividades organizadas para el visitante.

Las actividades de este primer cuatrimestre se han visto muy limitadas por las restricciones debidas a la pandemia, con lo que las actividades con grupos de no convivientes han estado suspendidas durante enero, febrero, y parte de Marzo. Para la campaña del día del árbol se repartieron 2 kg. de bellotas de carrasca entre asociaciones de voluntarios, y colegios de la zona, destinadas a la mejora de las masas forestales del Montgó.

A partir de la segunda quincena de marzo, y con los grupos limitados a 10 personas, se retomaron las visitas guiadas. Celebramos el día internacional de los bosques hablando del bosque de ribera en la zona de les Valls de Jesus Pobre y su transformación hacia un agroecosistema. En abril durante las pascuas visitamos con 10 personas los poblados Iberos del Montgó y a finales otro grupo de 10 personas recorrieron la cara norte del parque disfrutando de la espectacular floración que ha propiciado las lluvias de esta primavera.

Nuevas poblaciones de *Ruscus hypophyllum* censadas en el Montgó.

A principios de este año de 2021 se ha continuado con la prospección de nuevas zonas en búsqueda de poblaciones del laurel de Alejandría (*Ruscus hypophyllum*), planta clasificada por la UICN como "en peligro".

La buena fortuna nos ha sonreído y se ha encontrado una zona con 243 nuevos ejemplares que no habían sido censados hasta la fecha, lo que aumenta considerablemente la presencia de esta especie en el Parque Natural del Montgó. Si todo va bien en otoño-invierno del 2021 se finalizará la prospección de zonas en el Montgó susceptibles de presentar poblaciones silvestres de esta rara planta.



Estudiante del ciclo superior de Gestión Forestal y del Medio Natural en prácticas.

La familia del parque se ha ampliado desde el pasado mes de marzo con la inclusión de una estudiante en prácticas que estará con nosotros hasta junio.

Esta estudiante se encargará de la realización de un estudio de atropellos en la principal carretera que rodea el Montgó, la CV-735, siguiendo como modelo estudios anteriores ya realizados, para valorar la conectividad del espacio y la posible aplicación de medidas correctoras.

También colabora con el Equipo de Educación ambiental en el repaso de las señales del Parque e incluso participa en algunas labores de apoyo a la Brigada de mantenimiento. Esperamos que pueda llevarse algo de provecho de su estancia entre nosotros.



foto de Guardacostas Denia



Nidificación en 2021 del Cormorán moñudo (*Phalacrocorax aristotelis*) en la Reserva Marina.

Esta ave marina, está catalogada como “Vulnerable” en el Catálogo Valenciano de Especies de Fauna Amenazada.

Se realiza un censo de las colonias y del éxito reproductor de las mismas en cada temporada.

Ese año, el servicio de guardacostas de la Reserva Marina del Cabo de San Antonio ha censado 14 parejas de cormorán moñudo que han podido sacar adelante con éxito a sus pollos. Esto supone un cambio de tendencia al alza en comparación con los últimos años.

Colaboración con CREAMA en su curso de Auxiliar de trabajos forestales y jardinería.

Ese año, CREAMA se ha puesto en contacto con la Oficina del Parque para organizar alguna salida práctica y solicitar algún tipo de colaboración con el Parque. El equipo de Educación Ambiental mantuvo una reunión con el profesorado del curso y se decidió que la mejor manera de poner en práctica los conocimientos adquiridos era colaborando en la eliminación de la multitud de pimpollos de pino surgidos tras el incendio de les Planes en 2014, de manera que se seleccionaron y podaron los pies más adecuados y se eliminaron los que estaban enfermos o aquellos que crecían creando masas homogéneas.

Previamente a los trabajos se organizaron unas visitas al Centro de Interpretación y al Camino de la Colonia para explicar la importancia botánica del Montgó.



Cap al sud.

**Quan baixee cap al sud,
amb el fervor d'un vell adolescent
primer admire els horts dels tarongers,
després contemple les marjals
i flaire els arrossars.
Ja sent una calor diversa.
M'acoste a casa.
Llavors ja veig una muntanya
que a més a més alça el seu front
davant la nostra mar.**

**Cada retorn,
en ella penge la mirada
i en ella dese el meu farcell
que he reomplert en el viatge.
Vet el Montgó
amb un turó als seus peus,
que és el castell de Dénia.
Ja sóc a casa.**

Antoni Prats i Gràcia, La joia (Ed. Bromera)

...y mucho más:

Continuamos abriendo estas páginas a cualquiera que quiera aportar su piedra para "entre todos, hacer margen ", de manera que puedan hacernos llegar fotos, artículos, correcciones colaboraciones ... en definitiva, que este boletín sea un lugar de encuentro entre el personal que trabaja en el Parque y los visitantes, propietarios, vecinos ... etc.

Para hacernos llegar lo que os gustaría que publicaremos en estas páginas trimestrales, puede enviar por correo electrónico a la dirección electrónica de:

parque_montgo@gva.es.

Y si queréis participar en nuestras actividades organizadas y conocer un poco más del "vell Montgó" visitad nuestra página web:

<http://www.parquesnaturales.gva.es/es/web/pn-el-montgo>

Redacció: Equip Tècnic de la Unitat de Gestió del Parc Natural del Montgó
Generalitat Valenciana. Conselleria d'Agricultura, Medi Ambient,
Canvi Climàtic i Desenvolupament Rural
Camí de Sant Joan nº1. Finca del Bosc de Diana. C.P.:03700. Dénia. Alicante.
Telf.: 966 467 155 / 679 196 461
E-mail: parque_montgo@gva.es ; web: <http://parquesnaturales.gva.es>



**GENERALITAT
VALENCIANA**

parc natural
del montgó

